# 致命的自负 一国民党大陆溃败的原因再探

(编辑说明:中国共产党如何在四十年代末以极短的时间在内战中胜出赢得政权,不仅出乎当时许多人所料, 迄今也仍然是吸引中外历史学家不断探讨思考的一个难解之谜。多年来,从各种意识形态与政治立场出 发,对此也有过各种相关的论述,而近些年来,时代的氛围的变化以及新材料的出现,也刺激了一些学 者就此问题提出新的看法,引发些相关的讨论。这里刊发的这篇研究文章,是两位严肃的历史学家在其 详细扎实的资料收集与研究基础上所做出的结论,讨论了当时的中国经济、社会心理,军队士气,蒋介 石决策的失误,现代战争机器与国民党治下的经济承受力、美国的态度等各方面因素对历史进程的影响。 我们希望借此文的发表能进一步激发相关的讨论,以深化我们对这一中国当代史上决定性的事件的认识)。

## 引言

国民党丢失大陆,是个带有神奇色彩的故事。抗战胜利,中国名列世界四强之一,成为联合国创始国。国民党政权不仅得到了投降日军的大批武器装备,而且获得了大量的英美剩余物质和军械。国际国内声望和军事实力,达到历史巅峰,却在短短的3年内土崩瓦解。时间之短、速率之快,令人匪夷所思。对国民党失败原因的探讨,学界有归咎于国民党军事战略战术上失策的。[1]有认为是国民党经济政策的失败所致。[2]也有人认为是国民党政治经济军事诸方面政策失当的缘故。[3]比较新奇的说法是说国民党的失败,是因为制度创新不够。[4]而比较常见的是腐败导致败亡说和没有解决土地问题而失去农民说。[5]

在我们看来,这些说法你不能说都没有道理。但总体而言,还缺少对国共内战中国民党一败涂地的原因较有说服力的解释。持重要因素决定论的各种观点均可在历史上找到反例。

我们认为, 抗战胜利后, 蒋介石和国民党由于大批战后剩余军火的涌入, 导致其自身军事实力的极度自信。战后接收的国家资本主义政策, 又使得国统区经济陷于停顿。在未顾及抗战后许多军人和百姓不愿再战的心态的同时, 更未预料到其庞大的现代化战争机器形成的巨大消耗, 会形成一个巨大的"黑洞", 迅速消耗了其原本薄弱的经济本钱, 继而引发了国统区经济的全面崩溃和社会的剧烈动荡, 紧接着又很快地吞噬了国民党的军队与政权。

## 一、列宁主义光谱里的经济失策

国民党政权的腐败,在抗战后期,征兆已经相当明显。1944年的豫湘桂会战,在日本军力有较大幅度下降的情况下,中国军队居然遭到了前所未有的惨败。

1945年8月,日本投降,巨大而突然的胜利, "一白遮百丑",将一切毛病都掩盖了。国民党中断了已经开始的内部整顿,沉浸在胜利的喜悦好骄傲之中。国民党在精英与社会公众中的威望如日中天,达到国民党历史中的最高点。

战后接收敌产的活动,加剧了国民党的腐败,舆论视为"劫收"。在美国大使馆在给白宫的报告中评论 道: "国民党的文武官员在自日本手中收复之地区中的举止,已使国民党迅速地在这些区城中丧失了人民 的支持和声望。"[6]然而,原本就有列宁主义的因素国民党政权,将战后的接收,视为增强国家实力, 扩张国有资产的机会,甚至波及部分民营资产,即使在竞争领域也成立了一系列的国字号的公司,使国 有企业的比例大幅度增加,成为国家经济的主体力量。[7]

令原有沦陷区百姓和工商业者叫苦连天的事,是法币与伪币兑换。抗战后期,国统区的通货膨胀远比沦陷区严重。抗战刚结束时,以重庆物价与上海相比,上海之物价要比重庆要高出35倍。按正常来说,伪币与法币之比定在1:35是合理的。[8]然国民党中央考虑到自身原有统治区的通胀问题较为严重,为了将消除自身的高通胀,他们以征服者的心态来对付原有日占区的百姓,制定了极为不合理的兑换比例。1945年9月26日,财政部宣布:以法币1元比伪中储券200元的兑换率,收兑伪中央储备银行发行的钞票,限期四个月兑换完成,每人最多只能兑换五万法币。[9]后来,在舆论的抗议下,兑换比例降了一些,但情况并未好转,沦陷区百姓受到严重的劫掠。李宗仁回忆说,"以致一纸命令之下,收复区许多人民,

顿成赤贫了,而携来大批法币的接收人员则立成暴富。政府在收复区的失尽人心,莫此为甚。"[10]更为严重的是,因在货币兑换中的掠夺行为,私人工商企业得以运转的流动资本迅速减少,沦陷区的大量企业纷纷倒闭或停工。《大公报》指出,兑换率扶摇直上直接造成了人们的倾家荡产,并且毁掉了江浙的中产阶级。国民党当局的政策和做法,在不足三个月的时间内把国内最富庶地区置于经济崩溃的边缘。[11]不合理的兑换加上对民营资产的劫收,造成了国统区经济状况的迅速恶化。一位于 1945 年 11 月访问华北和华东的苏联人称,上海 90%的工厂关了门。而能够开工的工厂为了减少经营成本,不是大量的裁员,就是降低工人的工资,导致罢工浪潮此起彼伏。[12]在天津,该市已停产的工厂约为 90%。[13]

抗战结束前,政府早已垄断了包括财政、金融、外贸、工矿业和交通运输业等部门,民营工商业资本在整个国家经济中所占比重还不足三分之一。[14]战后,在原有经济国有化思维的作用下,国民党以接收"敌产"为由,放肆地将许多民营厂家没收,国有垄断资本迅速膨胀,但效率低下。至1947年,国家资本占全部产业资本的64%,但其产值只占全国总产值的42%,其中经营情况最好的电力工业,设备容量占全国的74%,但发电量只占61%。[15]有研究者指出:"抗战胜利后,国家垄断资本虽然因接受了巨额的敌伪产业和美国援助而高度膨胀,但并没有发挥生产力的作用,而是处于瘫痪状态。它像一个充气的巨人,貌似强大,内部却是孱弱的。"[16]

事实上, 内战爆发前, 中国根本就没有一个足以支撑内战的经济。

面临经济窘迫的局面,宋子文公开要求蒋介石不要打内战。1946年6月,宋子文在行政院进行记者招待会,有记者问: "通货膨胀究竟到了什么程度?" "政府对财政危机有什么办法?"宋子文回答: "老实说,不和平,什么办法都没有。"[17]

张治中力劝蒋介石不要打内战。他认为,此时,不光军心厌战,"东南民力之凋残实况,本良心主张,今后决不宜再有战争。"他劝蒋对"今日之事仍当以最大容忍作最大之让步。我如能委曲求全,则问题未尝不能获得一时之解决,即令国家尊严、政府体制,因此而受到相当损害,但政府为适应人民之愿望,不惜牺牲一切,以迁就容忍,其用心之苦,爱民之重,忧国之切,必将大白于天下,因而普遍获得人民之同情与拥护。而中共则师军阀之故智,分裂国家,危害统一,在我中央宽大政策反映之下,必为人民所共弃。""在正常之民主潮流与国家统一环境之中,中共割据分裂之局势势不能无所转移,渐至被迫放弃其现持之策略,预计此一期待之时间,不过一二年而已,必不若用兵之旷日持久。所谓欲速则不达者此也。倘在此一二年之后,中共犹不幡然觉悟,而复逞其野,肆为叛逆,则我经一两年之整备,力量必较现在为充实,民心士气必较现在为昂扬,国际形势之推移亦将对我更有力,此时再声罪致讨,犹未为晚,且必能迅获解决,无淹时费事之虑也。"[18]

但是,蒋介石却自信满满。蒋介石认为,国军力量非比江西剿共和抗战之时,"我们有空军、有海军,而且有重武器和特种兵,""如果能配合得法,运用灵活······就一定能速战速决,把奸匪消灭。"[19]"比较敌我的实力,无论就哪一方面而言,我们都占有绝对的优势,军队的装备、作战的技术和经验,匪军不如我们,尤其是空军、战车以及后方交通运输工具,如火车、轮船、汽车等,更完全是我们国军过独有,一切军需补给,如粮秣弹药等,我们也比匪军丰富十倍,重要的交通据点,大都市和工矿的资源,也完全控制在我们的手中。"所谓"一切可能之条件,皆操之在我,我欲如何,即可如何"。[20]

#### 二、现代化战争的"黑洞"

然而,恰是给了蒋介石底气的现代化武器装备,在战争中却成为国民党的致命伤。抗战期间,国民党军事实上也是一个小米加步枪的装备水准,砸锅卖铁得到的一点德制与苏制的现代化武器,在抗战中消耗殆尽。在抗战末期,通过美国援助开始有了一点现代化的样子。

虽然早在1941年,美国的租借法案就开始应用到中国。但直到战后,蒋介石才猛然成为珠光宝气的富翁。 对华租借一直延续到1947年才告结束。据《美中关系白皮书》统计,从1941年5月至战争结束,美国援 华的租借物资及劳务总计约为 8.46 亿美元,其中枪炮弹药、飞机、坦克、车辆、船舰及各种军用装备价值为 5.17 亿美元,其余基本为工农业商品和各类劳务开支。[21]其中,大部分物资是在 1945 年初史迪威公路通车之后才运往中国的。从抗战结束至 1947 年底,国民政府又陆续从租借法案下获得 6.947 亿美元的军事援助。[22]据台湾学者统计,先后接受美式装备与训练的中国部队为 39 个师。[23]另据大陆学者统计,由美国租借物资装备的国民党军队至少应有 44 个师。虽然训练和装备的计划是在战争末期制订的,但这一工作的完成却是在战争结束之后。[24]

大批的美械装备,再加上收缴日军的装备。使得国民党军队的现代化程度,在一个短时间内,飞跃式地跃上了顶峰。1945 年初,赫尔利对蒋介石说: "等到对日战争结束时,你那些装备精良的师团就可以轻而易举地战胜共军了。" [25]这一说法与蒋介石的想法不谋而合。对于从来都是小米加步枪的国军将领来说,骤然有了这么多现代化装备,信心特别容易膨胀。正是基于对战后初期国军现代化实力的自信,蒋介石和国民党强硬派才敢不惜违背国内外舆论,对中共贸然下手。蒋介石初步估计8个月,最多10个月即可完全战胜共产党。其亲信陈诚更是乐观地估计3到5月即可解决问题。[26]战争爆发之初,阎锡山就说: "共我比较,共得势(能使一部分社会扰我),我得力(美助)。" "共军大体环境不如我。" [27]

然而,武器是要人来掌握的。国民党军队的现状,却跟如此现代化的装备严重不匹配。抗战中,海军全部损失,机械化部队消耗殆尽,在军队中,有作战经验的老兵为数不多,战后最后两年新加入国军之新兵在国军中所占比重较大。此外,有作战经验的空军飞行员几乎全部牺牲。[28]

就其美械兵团而言, 开战之初, 虽有美军事顾问团的指导, 然士兵大多未经长期训练和缺乏实战经验, 在武器使用上不习惯,以及不知武器发挥威力需要哪些条件。据有学者研究,内战前,除新1、新6两军 和中国远征军的16个师参加过缅北战役之外,多数部队没有进行系统的训练及实践就被投入了战场,部 队对美械装备的熟悉程度远未达到标准,甚至五大主力的5军、18军、74军也仅对部分军官与军士做了 2-4周的武器训练。在绝大部分官兵基本上没有了解新式装备的情况下就投入实战。[29]此时,配合美 械装备运输的交通设施很不完备。津浦、平汉、胶济、北宁线等铁路运输之重要的交通枢纽还未畅通, 再加上共军广泛地采用毁坏铁路、公路、桥梁的战法,[30]破坏国军运输补给线的,美械装备的运输与 补给很困难。国军坦克和装甲车的运输需倚靠大量的火车车皮、增加了运输的难度和政府的财政负担。 如果靠空运的话, 其承载量有限, 但耗费巨大, 且不能运输坦克等重型武器。美械装备由于火力的迅猛, 弹药消耗很快,对野外后勤补给的要求很高,这恰恰是国军后勤的主要缺点。结果在实战中,美械部队 经常发生弹药不足的情况,严重影响了部队的作战能力。还有,美械装备使用的弹药,必须由专门的兵 工厂制造,如型号、制式与美式坦克、机枪和大炮不匹配,后者根本无法射击。而国共开战时,国民党 还没来得及建立生产与美式装备配套之各种物资和弹药的兵工厂,其原有的兵工厂无法生产美制枪弹。 这样,弹药一旦打光,就须依靠美国援助。如果没有援助或援助不及,这些坦克和枪炮就成了废铜烂铁。 蒋介石曾告杜聿明: "东北部队美械弹药应设法节省,不得浪费,希特别注意,通饬所属遵照办理为 要。"蒋还电告在美国采购军火的毛邦初,令其告诉美国人,"美械子弹之奇缺实为严重情形之主因 也。"[31]在战争后期甚至出现了部队被迫将部分美械武器又换成国械以提高战斗力的情况。例如鲁南 鏖战时,有些国军部队即是如此。淮海战役前,甚至嫡系主力第5军也重新装备国产步枪、迫击炮等以 解决弹药补充问题。此外,坦克和装甲车只有在交通通畅的平原地区才能发挥出威力,在山区、河流众 多的地带, 以及城市巷战中均无法施展自身的效果。陈毅根据共军与国民党机械化部队作战的经验得出: "美械使火力增强,但火器复杂,蒋军士兵无法掌握,不能灵活机动,消耗弹药甚多,缺少运输工具, 供给不上。野战能力很弱。美械化害多利少,最多不过利害相等。"[32]

就空军而言,由于抗战时,国军空军中有经验的飞行员几乎全部阵亡,新训练的飞行员在很短的时间内即参加了内战,多数人不仅缺乏飞行经验,更缺乏熟悉美式飞机的投弹、轰炸之复杂技术的时间。另外,在国民党空军得到的美制飞机中,有一些根本派不上用场。重型轰炸机 B-24/25 主要适合对敌大城市、大工业设施进行战略轰炸的,等于基本无用。轻型战斗机 P-40,P-47,F-51 等是用来与敌方战斗机空战,或攻击敌轰炸机夺取制空权的。而中共此时虽然有飞机,但从未投入战斗,因此,国民党军战斗

机的作用较为有限。而对中共战争中最需要的对地攻击机(俯冲轰炸机),国军却一架也没有。在实战中,国民党空军勉强用战斗机代替,但因飞行员从未学过俯冲轰炸,更没有对地集束火箭、凝固汽油弹,哪里谈得上命中精度和攻击效果。战斗效率如此之低的空军,却依旧消耗着大量的军费。

美械武器装备的威力能否最佳地发挥出来不说,这些装备的维护、作战、运输开销巨大,已经成了国民党政权沉重负担。1946年时,李济深估计,养国军一个美械师的开支可以用来维持39所大学,养200个师每年仅军饷就要28800亿元,还不包括枪械弹药及各种装备等在内。[33]《申报》的简讯曾引用知情人士的消息披露:"单长春弹丸之地,每月军政费用即达7亿元之多。"[34]

在美械武器装备的各项耗费中、占财政支出最大的是燃油和机械润滑油。抗战期间、国统区的用油多数 靠进口,少部分是利用玉门油田所产的石油炼制汽油、煤油,还有以甘蔗和杂粮为原料生产酒精,用酒精代 替汽油;以桐油和菜籽油为原料生产代汽油;以煤焦油为原料生产代汽油,来支持一些轻型车辆。然而,除 了倚靠进口和用石油炼制的汽油、煤油外、后面这些土办法根本无法让美械装备开动。抗战后、由于政 府没收了台湾的日占时期的石油产业,国内自产油量有所上升,然自产油量仍然十分拮据,国内的现代 交通工具、国军的运输、坦克、飞机、舰船之开动多靠进口的汽油。抗战胜利后,由于中国政府和民间 进口了大量的车辆船艇,再加上国民党很快就发动内战等原因,国内燃油和机械润滑油进口量迅速上升。 战争的最初两年,石油进入情况如下: 1946年进口汽油 93,990,199 加仑,煤油 77,388,915 加仑,柴油及 燃料油 192,519,590 加仑,润滑油及润滑脂 17,959,003 加仑; 1947 年进口汽油 143,359,969 加仑,比上 年进口量增加52.5%,进口煤油100,349,013加仑,比上年进口量增加30%,进口柴油及燃料油 702,833,122 加仑,比上年进口量增加 265%,进口润滑油及润滑脂 17,818,904 加仑。[35]到 1948 年,因 国统区经济已完全崩溃、再加上国军的机械化军团多数被消灭、中国的石油进口量才大幅度减少。在战 后中国进口油品中,军事用油占了相当大的比重,以1948年4月至6月飞机汽油、车用汽油、润滑油与润 滑脂以及燃油的预计输入量为例,其直接供应军用的比例,分别为74.1%、33.2%、33.3%和20%。若将 间接用于军事的油品,如"国营交通用油"项中用于军事运输部份的油品合并计算,其军事用油所占比重则 更大。[36]

除了燃油耗费外,国军的军事训练,美械装备的运输、维修、保养,军人后勤保障和军队的开支等等,加在一起是一笔很大的数目。据有关资料显示,内战头一年,国军的军费开支以达政府全部支出的83.3%。1947年与1948年的军费支出与财政总支出比例比1946年还高。[37]显然,国统区糟糕的经济状况,根本无法支撑一场如此现代化的战争,打了不到一年,通货膨胀就已经大幅度地超越了抗战八年的水准,成为脱缰野马。

## 三、现代化战争导致的经济崩溃

如笔者上述分析,由于国统区生产能力较低,财政收入本就不高,然这点收入又很快被内战消耗掉。政府财政入不敷出,出现巨额的财政赤字。至1947年中叶,随着内战的进行,政府每月的财政赤字增长已达15000亿元。[38]自1947年伊始,战争刚打了半年,政府之财政赤字主要倚靠开动印钞机来填补,此外,政府还向银行巨额借款。到1947年底,银行根本没钱给私人工商业贷款,因此宣布停止向私人贷款,至此,私人工商业受到毁灭性打击。[39]金圆券发行前,财政部长王云五曾对行政院长翁文灏摊牌说:"公库收入只及支出的百分之五,物价飞涨,支出庞大,全靠发行新票子支持,军费开支所占比重很大,仅东北军费已占财政支出总额的百分之四十。""原有法币贬值愈演愈速,人们对原有法币之信心愈益薄弱。"[40]

拿内战时期之军事支出和财政赤字与抗战时相比,抗战后几年,政府平均每年的军事支出占总支出比例 虽达到50%[41],但财政赤字比内战时要低很多。因此,钞票的发行量要比内战时少得多,通货膨胀也 未有战时严重。一个很重要的原因是,当时国军中现代化装备很少,开销不大。

内战时巨大的军费开支,导致巨额的财政赤字,由于国外的贷款和国内银行的垫款有限,政府不得不开动印钞机发行钞票,大大加重了国统区原有的通货膨胀现象。据史料显示,内战刚开始1年,法币发行

量已达到内战前的 5 倍。内战的第二年,法币发行量已达到上一年的 6 倍。[42]1947 年初,在战争刚进行了半年,国统区的经济已经恶化。1947 年 1 月的物价指数是 1946 年的近 3 倍。至 1947 年底,物价指数已高达年初的 5 倍。[43]此后,物价继续暴增。

来子文之所以在内战爆发之初敢采取增发货币弥补财政赤字的豪赌政策,很大程度上缘于蒋介石和陈诚等人对宋保证,战争最迟1年即可结束,因此,宋没有长远的打算,又改变不了蒋介石的内战政策,只得应付住眼前的局面,其他待内战结束后再来整顿。然而战争刚打了半年,因军费开支猛增,国统区经济已经接近崩溃。为此,宋不得不增加税收、变卖敌伪产业,以及不断地抛售黄金外汇,用来吸收市面上泛滥成灾的货币。然通胀之主要原因在内战造成的军费开支巨大,这个已成决堤之势的窟窿决非抛售政府手中掌握的那一点黄金、外汇所能堵上。时人就分析,"显然的,黄金的猛抛仍不及通货的膨胀为迅速,整个政策的失败在客观上自为不可避免。"[44]除此之外,自1947年2月起,政府陆续出台了各种商品的限价命令。然这些命令根本对物价上涨不起作用。影响物价的主要因素是商品与货币,只是限制价格,而对直接影响价格的商品和货币没有管制措施,物价当然很难稳定。对于生产者来说,许多工厂,高价进原料,限价销售产品,折本损利,被迫停产或大量裁员。一些企业主为了避免限价的损失,大量抽走生产资金或干脆把工厂,转移到香港等地。这进一步导致生产萎缩,物资更加匮乏,又反而加重了通货膨胀。

在调停国共之争失败后,马歇尔将军在内战爆发之初就指出,军费的消耗,据报告占了国民政府预算的70%,这样为了支持庞大的军事行动,竟在政府的财产方面造成了一个真空。他对蒋介石说:"如果经济崩溃的话,那末国民党将陷入危险,而一个易于使共产主义传布的地带将产生。"马歇尔还觉得,国民党政府各战区的军事长官们对于任何财政限制的考虑,完全懵然无知。他不仅从军事观点上,不同意这种看法,而且认为在没有来得及证明他们那种军事观点系属正确的以前,经济将完全崩溃。他建议蒋介石道:"共产党的军事与政治力量,已经庞大到不容忽视的程度,即便是不顾虑到用不可避免的方法去消灭他们的残酷性,也不是靠军事力量所能消灭的。"所以他认为设法把他们拉入政府是必要的,而且应尽力避免足以破坏谈判的军事行动。然蒋介石此时早已被自已拥有的现代化武器弄得利令智昏,他对马歇尔言道,武力消灭共产党是必要的。目前的局势已和过去剿共的情形不同,因为此时有公路,在军事上可以自由行动了。所以他确信共产党的武力可以在八个月到十个月的期间被消灭。[45]

再次,对西方民主国家之政治常识缺乏了解的蒋介石还指望美国人大力军援自己。为了倚靠美国战胜共产党,蒋介石迫不及待地在内战爆发之初就召开在抗战前和抗战期间国民党频频许诺、但拖了又拖的国民大会和实行宪政。然蒋不知道,美国政界虽会基于意识形态的因素而给予国民党一定的援助,但基于民治政体自身的逻辑,这种援助并不是无限的。美国的每一笔援华法案都须经过政府和国会的反复磋商才能通过,中间有一个步骤出现问题,援华法案的通过就会受到影响。客观地说,如果国民党政权剿共战争进行的顺利的话,美国国内对援华的抵触情绪就会少些。而一旦国民党在内战中失利,美国政府的援华态度就会马上变得消极。事实上,直到1948年4月2日,历经长期的博弈,美国国会才通过了《1948年援外法》,援华总额为4亿美元,有1.25亿美元为特别赠款可以用于军事,为期一年。[46]然此时国民党已败象显露,美国政府的态度也日趋谨慎。直到当年9月,1.25亿军援仍未到位。由于蒋介石告诉司徒雷登已经没有军火守住东北,再加上美国国会中有很多亲华议员的要求,10月29日,杜鲁门把存在日本的700-800吨军火运到中国。[47]但到第二年2月,因国民党败局已定,杜鲁门指示艾奇逊"不停止对中国的军援,但要尽可能采取非正式行动拖延启运"。[48]

可见,对于上述会引发战争不利的因素,蒋介石和国民党强硬派均未能给予足够的重视,完全没有考虑到内战会使上述不利之因素全面发酵,情况后来的发展不幸被马歇尔言重了。

军人出身的蒋介石,脑子里没有经济财政与战争间应具有何种恰当关系的概念,也缺乏现代经济常识。 开战之初,蒋介石曾对马歇尔说: "虽说在城市中的经济状况比较严重,但是中国的经济大部分是建筑 在农村人口的基础上的,因之,在一个长的时期内,不致有经济崩溃的危险。" [49]他不知道,微薄的 农业剩余产值远远不够他的那些机械化军团的开销,而战前的各种政策又导致城市工商业不景气,外国

贷款也不肯轻易到位,最终,政府就只能靠发货币来维持庞大的军事行动了。自负心颇强的蒋还不愿让财经专家干扰他的"剿共"战争。面对各种应对经济危机措施都失灵后,政府高层于1947年5月召开会议,商谈缓解财政赤字之问题,然对于削减军费支出的方案,蒋介石一概拒绝。[50]在蒋看来,一旦共产党被消灭,通胀问题马上会缓解。这种逻辑使他孤注一掷,并未发现现代化战争的"黑洞"一旦形成,最终会将开启它的人和政权一起吞噬。

在国民党统治的大多数时期内,其统治的经济基础主要是东中部沿海沿江城市,尤其是经济发达的江浙。城市中的工商界是缴纳税收和认购公债的主力,他们为国民党维持统治和进行战争提供了绝大多数资金。此外,由于居住于国民党经济、文化中心,以及中国与国外联系的通道上,城市中活跃的知识精英发出的声音,对政治的影响非其他区域可比。因通胀率迅速上升,城市居民收入的上升和政府对居民微弱的补贴远远落后于法币贬值的速度,城市居民破产了,这不仅给政府收入雪上加霜,还加快了城市精英和市民与政府离心的速度,社会动荡加剧。

据报刊资料显示,自1946年底至内战结束,上海、南京、天津、北平、武汉、杭州等城市的各大报刊中抨击因政府之无能,导致的物价像脱缰野马、民不聊生的文章几乎成了每日的主题。上海《文汇报》报道: "米店仍借口无米供应,故仍无粒米做开,……场外涨风益炽,特别白面猛叩三十万大关。" "食油,涨无止境,市势益形汹涌,因限价业已取消,货主任意哄抬。" "杂粮,全面奔腾,价格再见高峰,因米价续告激升,货主售意颇淡,黄豆售样几告绝迹,市上成交寥寥。" "面粉涨势益厉,因粮食俱告飞升,且有限价即将取消说,场外交易混乱,执主扳持益力。" "卷烟、火柴、肥皂等日用市价,连日上涨颇巨。昨晨日用品市场开市,势极紊乱,一片喊买,人心激昂,执货者只有漫天要价,不愿脱货,致形成无市状态。" [51]自1947年5月开始,江浙地区接连出现抢米事件。江浙地区是当时国统区经济最富庶的地区,战火尚未波及,连这些地区都饥荒遍地,可想其他地区之境况何堪。为了弥补巨大的军事开支,政府于1946年10月1日起,扩大了货物税之范围,对麦粉、水泥、皮包、茶叶、饮料品、化妆品等新税,提高了棉纱、烟酒等货物税率。1947年初又开征了营业税和建国特捐等。因军费开支巨大,地方财政不得不将所得收入大量上缴中央。为了维持地方开支,再加上政府贪腐严重,内战时的苛捐杂税花样多得出奇。这些税费加重了人们对政府的不满情绪。

学界、工商界和工薪阶层因恶性通货膨胀而受到极大影响。学生无力承担学费而辍学之现象涌现。在校 学生缺衣少粮、营养不良。通胀使大学教授之薪水大为缩水、还抵不上抗战前的三分之一。自南京地区 来看, 自1945年底到1946年底, 物价上涨了十七倍, 而教育人员薪金只增加了七倍。若以抗战前物价 为基数,至1947年4月,南京的生活指数已上涨了一万两千多倍。[52]许多学校的学生和教师纷纷罢课、 罢教,上街向政府请愿抗议。正是在这种社会背景下,中共地下党发动的"五二○反饥饿、反内战"运 动才会在国统区形成气候。该运动获得了社会舆论的广泛同情和支援。1946年至1947年、受物价上涨 危害还有依赖外国市场和倾销到国内市场洋货竞争的城市民营工商业。高通胀使生产商不得不面对:实 际购买力普遍下降导致需求减少; 高工资; 利率提高; 燃料、水电及运输费用有增无减; 购销税和生产 税不断增加;银行不给提供贷款等影响生产积极性的弊病。恶性的通货膨胀使民营工商业纷纷倒闭或歇 业。到1948年初,上海3000余家大中型工厂开工率只有20%;天津工厂已倒闭70—80%;青岛的 1000 余家工厂的开工率还不到该市工厂总数的四分之一;广东 400 家工厂能开工的不足 100 家;沈阳 3000 多家商号仅存 1000 家。大批工人失业。在上海,尚未失业的工人因政府强要一些工人"捐款"以 及工厂主为降低成本给工人减少工资等原因,纷纷举行罢工,抗议政府的行为。[53]商店和服务业多是 晚开门,早打烊。[54]此外,公务员等工薪阶层因薪水贬值,而生活艰难,普遍对执政者感到不满。陈 立夫就说: "财政上的失败,是帮助共产党把有钱的老百姓变成'无产阶级',是我们为什么要到台湾 来的最大原因。"[55]

# 四、民心军心的动摇

因现代化战争之"黑洞"引发的经济崩溃和社会剧烈动荡,使国民党在人们心目中大失民心。翻阅当时 之报刊影印资料和时人回忆录,可以看到,当时国统区的多数人感觉他们已经失去了生活的希望。在很 多人看来,没有任何一个政府会比国民党政府还要糟糕透顶。重要的是,国统区社会的经济社会现状和 民众心理不可能不影响到原本就不愿意打内战的国民党军的军心。

在国共军事摩擦和战争爆发之初期,即有大量国军向中共投降,使国军成了中共部队兵员补充的重要来源。据统计,至1947年中叶,被俘或主动参加中共部队的前国军士兵已达到80余万,占中共此时野战部队总数的53.7%,可见国军士气之低。[56]在国共摩擦和内战初期,国军将领和普通士兵因不明为何要打内战以及不满蒋介石打内战而对战争持消极态度,致使战争失利,或被中共因势利导而策反的情况时有发生。

内战爆发后,政府对作战不力的军官惩办的数量直线上升。据国防部的统计,1946年6月至12月,因 作战不力等原因而受到免职、停职、记过以至撤职查办等各种处分的少将以上高级军官共达122人。国 防部对 1946 年 9 月至 12 月全国军官惩罚情况的统计也表明, 受处罚的人数是逐月上升的, 12 月份为 9 月份的倍。[57]这都反映出国军在战争初期士气很低。在阎锡山部发动上党战役时,太岳纵队准备歼灭 增援长治国军的援军时,长治多数守军因不愿打仗、士气低落,竟无心增援友军。后来的援军中之士兵 厌战情绪高涨,再加上行军途中遇到大雨,怨声载道,无心恋战。[58]邯郸战役中,高树勋部在战役关 键时刻起义对战局起到很大影响。高部起义的重要原因是高树勋和多数士兵不愿为蒋介石卖命,致使军 心涣散、士气低落,中共策反人员王定南借此机会将高说服。[59]此后,随着国统区的经济状况日益恶 化,中共中央指示各战略区开展"高树勋运动",命令各地组织国军工作机构,多派人打入国民党军开 展政治瓦解敌军的工作,号召国军官兵退出内战,反对内战,举行战场起义,成效愈发显著。[60]1946 年8月, 国军将领海福龙因不愿与共产党打仗, 率部举行蒙边起义。[61]内战开打前, 在东北的国共武 装最先爆发大规模的军事冲突。战后,国军为争夺东北,从各地抽调精锐武装出关。东北国军多由外地 军人组成、一些部队在抗战时屡建功勋。抗战后、这些部队本就不愿再战、早想回乡安居。东北国共之 争爆发后,一些部队因厌战,被共军成功策反。如驻扎海城的滇军184师就举行了以反内战为名的起义。 [62]在西北,内战刚爆发时,国军胡景铎部多数士兵厌战情绪浓烈,后胡被中共地下党人员成功策反。 [63]即便是在国共摩擦和内战刚爆发时没有起义的国军将士,很多人对战争也没有积极性,部队没有士 气的现象在国军各地的战场都能找到。据在东北的国军第八兵团 130 师师长王理寰回忆,该师在抗战时 战斗力一直较佳,然至东北国共开战后,多数官兵屡有怨言。王则直截了当对上司和同僚表示: "现在 是内战, 谁给蒋介石打天下!"[64]此外, 战争初期, 因厌战情绪弥漫国军上下, 士兵大量逃亡。驻山 西文水县的阎锡山部第49师、72师, 自全面内战爆发至1946年底, 半年内即逃亡2000余人。[65]解 放战争第一年,国民党军开小差者即达20万人。[66]

1947年初,战争刚开打半年,国统区经济的就已崩溃、社会动荡、后方民心多对政府强烈不满。公众情 绪通过各种渠道传染到了军队、使部队士气大受影响。1947年初、东北国共塔木战役后、共军战士在掩 埋国军官兵尸体时,发现许多信件。其中一封后方家属给前方的军官的家书这样写道:农村地区"大降 饥荒, 六粮不收, 又加公款, 日日督催, 口无所食, 手无余钱, 无奈地卖九亩, 器具无数, 苦难之处, 一言难尽,"希望你能"乞求上官,准假返乡。"还有一些信件是后方家属向官兵抱怨物价高涨、原有 积蓄化为乌有等等。[67]陈诚回忆说: "上海发生了抢购潮,随即蔓延到各地。人民抢购,商贾避卖, 社会秩序, 乱成一片。""这件事影响士气人心太大了。大家都对政府失掉了信心。""这种情形下, 戡乱军事,如何能够看好?"[68]虽然1946年国军的全面进攻受到抵制,1947年开始重点进攻战果稀 少,但国军精锐尚存、实力未有太大消耗,然此时军心已经不稳,原本就不高的战斗意志日趋消沉。据 徐永昌回忆, 1947年1月, 军令部高层聚会时, 多数将领愁眉苦脸, 认为这个战争已经没法继续打下去 了。[69]1947年2月,徐永昌就断言:不论战事眼前如何,"我经济紊乱,几将崩溃,无论军政,到处 贪污, 其危险且非军事所能补救。况军队战斗力多趋衰弱耶!"[70]在1947年初, 蒋介石根据各大战场 之情况发现: "我兵力日减,士气日以萎靡不振。"[71]1947年5月,刚公开抨击过中共的傅作义,这 时却开始怀疑"咱究竟为谁打仗?"并声称:"如此政治,如此军队,剿共真不知何年才能告一段 落。" [72]1947年6月、白崇禧就发现、山东国军势力和战绩虽优于共军、但"士气甚低。" [73]因后 方社会不稳、前方军心动摇,原本局部的作战失败或不利,都会强化将士消极作战的心理。1947年5月, 美国驻沈阳领事馆给国务院的报告中写道,美国驻华外交人员发现"过去两月,政府军的士气已加速颓

废。""有充分证据证明:冷淡、怨愤和失败主义情绪正在国军士兵中迅速扩展中,造成投降与逃亡现象。"[74]

严重恶化的经济,使原本就不高的国军将领和普通士兵的收入大为缩水,同时,因为战争开销巨大,将士之薪水增加甚慢,而物价却在迅速增长,这也影响了军队战斗力。海军总司令桂永清在1947年7月报告海军官兵待遇问题时说:上校舰长月薪五六十万元,海军士兵月入六七万元。这些收入什么都买不来。[75]据《申报》报道,国统区金圆券改革后,按金圆券的币值计算,1949年2月,国军官兵每人每月所得的薪饷大致如下:下等兵300元,中等兵338元,上等兵450元,下士600元,中士750元,上士1050元,准尉4560元,少尉5190元,中尉6150元,上尉7800元,少校9600元,中校12450元,上校14100元,少将15600元,中将17100元,上将19000元。按当时的物价指数,下等兵每月300元薪饷,只够买15个烧饼。上将19000元,也只够买一担多米。副食费(菜金)官兵每人每月一律1200元,每人每天只合40元。[76]

经济危机加重了国军将领利用职权贪污腐败的风气。军官多利用手中之职权吃空饷。傅作义告诉徐永昌,他附属的中央军某旅长,一个人就吃了800个空额。还有军官将军需变卖,贴补家用。[77]此外,军队直接对百姓"横征暴敛"之现象,在内战时较为普遍。危机严重加重了国军的贪腐,而腐败更加恶化了原本就不佳的军民和官兵关系。因经济危机加剧,国军官兵家属在后方多无法生活,因军队粮食供给有保障,很多部队的官兵家属也跑到军旅之中。军队常在行军和打仗时携家带口,[78]影响了官兵作战的积极性。对此,国民党虽屡次禁止,但因经济恶化,禁令无法施行。

经济危机在引发了国统区社会动荡后,又紧接着波及到国军的粮食和各种物资的供给,也影响到部队的士气。1946年底,有人发现,在苏北与共军作战的国军,"在某一时刻,肉、盐和油酱从士兵们的月伙食中消失,他们只能得到一点点煮熟的蔬菜,以为他们的主食增加一点味道和营养"。[79]据共军西北野战军将领回忆,1947年5月,在陕北的胡宗南部,因"经济问题,粮食补给困难,士气低落,"胡部虽已侦察到陕北共军主力之位置,但无心再战,厌战情绪遍及基层官兵。[80]1947年底,在东北战场,长春、沈阳和锦州等城市早已"物价飞涨,燃料和军队副食的来源,几乎断送。"因无粮,造成城市百姓恐慌,他们纷纷逃避到乡村,或干脆加入中共的武装。城市内外的国军军心早已涣散,逃跑、投降者每天都有几个连队。1948年6月,东北的军粮和燃料以及其他战斗物资的供应几乎断绝,东北"剿总"无法,只得召开粮食紧急会议,命令部队到郊区抢粮,给郊区百姓造成巨大灾难。[81]1947年4月,经济危机波及到山西,加上受到共军封锁等原因,山西出现粮荒。为了摆脱困境,阎锡山先是实行粮食配给制,后又下令将其所属城镇中的普通百姓疏散,以节约军粮。疏散时,市民拖家带口、哭闹,境况混乱凄惨。到1948年初,连高级军官都好几天吃不上一顿饭,士兵大量逃亡。阎虽严令枪毙逃兵,但无法禁止。[82]

在三年内战时期,中共策反成绩卓著。据不完全统计,从1946年6月内战爆发,到1950年6月,国军退出整个大陆为止,战场起义的国军达到将近85万人,接近被消灭的国军总数的九分之一。[83]而在战争至关重要年头即1946年、1947年和1948年中叶前起义的国军对国民党的打击是致命的。综合这些部队起义的原因来看,在1946年起义之部队中很多是不愿意打内战,关于这方面的资料,笔者已在上文有过详细的交待。而在1947年和1948年起义的部队,究其原因,当然有国军派系林立,相互倾轧,因矛盾而投降共产党,以及中共利用其各种关系或国军中地下组织的力量将部队策反的因素,但这些因素要发挥出使这些部队突破与国民党变成敌对关系之心理障碍的效果,必须有起义部队对国民党统治不满或对国民党前途感到无望之军心的配合。如国统区后方稳定,国民党政权还有前途,这些人一般不会轻易就范。例如,据在河南的第三绥靖区59军中将副军长孟绍濂回忆,他最早于1946年底联系民革,后又与中共联络员接上头的原因,很大程度上是他对国民党应对经济、社会矛盾的无能产生了不满,对国民党前途十分失望。[84]辽沈战役在锦州会战之际,蒋介石曾要求傅作义增援华北,傅态度消极。其亲信国军华北"剿总"中将参谋长李世杰在蒋走后对傅说,现"各大城市许多工商业倒闭,"政府到处"枪杀人民。"他对国民党已完全失望,劝傅作义早作打算。[85]1948年10月,蒋介石飞往北平,稳定傅作义部军心,给大家继续作战打起,说经济已经有所好转。然华北第92军军长黄翔私下里就想,

"物价还在继续猛涨, 挤兑黄金的风潮也日趋紧迫, 哪有一点好转的希望"。[86]1948 年初, 东北营口 的王家善部被中共策反起义。而中共策反人员最早与王部接上头是在1947年春,主要通过该师的一个副 团长。在与王部副团长在多次谈话中,中共联络员发现,对方经常表示对国民党之黑暗统治不满,预感 前途无望。该副团长还说,王家善师长也经常对现在物价高涨、民生凋敝、百姓和官兵穷困潦倒的现状 感到愤怒。[87]在淮海战役关键时刻、张克侠率部起义、给徐州国民党军以致命打击。张虽早期加入过 中共,但后来已经脱党。张再次恢复与中共联系是在1946年以后的事。此后两年间,张对国民党之统治 越发不满。他曾在日记中写道: "北平面粉闻悉已达百万元一袋,如考虑未来有数百万一袋之可能,则 不觉骇然矣! 真不知人民如何活下去, 当局者如仍能怡然自得, 安坐火山扣上, 其雅度诚不可及。"后 他又记述到: "近来,物价之跃进,加上天灾及不已的人祸,经济崩溃,命运殆不可免。" "军心、民 心、军事、政治、经济日益恶化,直呈一面倒之势,如物价小落大涨,不可能好转。""得民者昌,失 民者亡,彼以组织死党,胁持大众,威胁利诱以操纵政治者,其能稍悟?在肘腋刀剑之下,各种浪潮仍 风起云涌, 其征象早已显明。"后张又写信给西北军旧部第三绥靖区司令冯治安, 劝其学冯玉祥揭旗而 起。函称: "现政府之情形, 腐化至不可救药, 虽有强大武力, 终不能幸存。况且, 所有武力全系仗美 国支撑、自己连力量也没有、卖身投靠活着更没有前途。因此、我觉得为这样政府流同胞的血、支持它 的存在, 真是悲惨耻辱的事, 对不起国家, 对不起自己。"[88]在内战后期, 给中共提供了很多有价值 之情报的郭汝瑰虽早年加入过中共,但后来脱党。按他自己记述,他再联系上中共是1945年,主要原因 是深感国民党腐败。自他记述来看,他此后长期担任国军高级将领。照理说,他这时有各种机会接触到 战争的核心机密,然他这段时期并未给中共传递过什么情报。可以说,此时郭还在为自己留后路。直到 1948年7月, 郭被任命为国防部作战厅长后, 才开始给中共陆续提供情报。而这时, 导致他下决心彻底 倒向中共的原因是,国军"士气低落,军心动摇,内部矛盾更加尖锐,经济危机日益严重,整个国民党 阵营, 充满着失败情绪"。[89]

#### 五、结论

到台湾后,蒋介石曾多次详细地对国民党失去大陆的原因进行检讨。在蒋看来,失去大陆的原因是多方面的,而主要原因是军事崩溃。军事之所以崩溃,是由于军事上的制度没能健全地建立起来。除此之外,他还认为,战略、战术的错误是"军事失败的近因"。蒋认为,抗战结束后,他误信马歇尔调停,将精良军队开到东北,以致内地空虚。在东北内战初期,国军进展顺利时,蒋认为自己又迫于马歇尔的压力,没能趁四平战役之胜利而追击林彪残部,致使功亏一篑。在政治上,国民党之所以失败,蒋认为,是因过早地实行了宪政所致。宪政时期的新制度没有来得及建立,训政旧制度完全破坏,因此,造成政治上的混乱。除此之外,是党政军组织不健全,以致被共产党渗透到国民党各种组织内部,致使其军政崩溃。同时,国民党党政军系统派系林立,相互倾轧,违背领袖意志和主义精神,党员党德沦丧。另外,蒋还认为,国民党系统贪污腐化严重,丧失了革命的锐气等等。[90]

从以上反省来看,蒋介石到死都没弄明白他和他的政权到底是怎么失败的。他所说的党政军组织中制度不健全、派系林立、贪腐等问题在国民政府成立之后的很长时期内都存在着,然而抗战时,面临着比中共军事实力和现代化程度高得多的日本军队,国民党政权并未被打垮。至于过早行宪问题,蒋之说法更是大错。一个不能忽视的事实是,在行宪前,国军已败象显露。行宪与否与国民党最终失败基本没有关系。

事实上,抗战结束后,国际上苏美两大国,国内各方势力,包括国共双方的军队,都不想中国再打内战。不仅国民党军队,连中共军队中的很多官兵,都出现想回家种地的普遍情绪。经过八年的艰苦抗战,军心、民心极度厌战,社会各阶层均盼着能过和平安稳的日子,许多将领、士兵和百姓均不愿再战。但是,迷信武力的蒋介石和某些国民党内的强硬派,却对自己的实力有了过分乐观的估计,觉得已经出现了可以一举解决中共的大好时机,力主军事解决。其实,内战全面爆发前的上党战役、大同战役和四平战役说明,谁先开枪,谁就可能失利,但是,全面内战,还是以国民党对中共占据的中原地区的进攻为标志开始了。

然而,蒋介石显然不具备一个现代国家领袖的基本素质,不知道现代战争必须有相应的经济基础。打仗 实际上就是打钢铁、打石油、打美元。荒唐的接收和更荒唐的国家资本主义策略,摧垮了原本就很脆弱 的中国工商业。而具有绝对优势的现代化战争机器、开动起来、每日巨大的消耗、则迅速耗干了中国经 济的最后一滴油。国民党军队在抗战中,空军、海军和机械化部队消耗已尽。新编练的部队,除了少数 外,对于掌握美械装备,未免力不从心,不可避免,增大了物质的消耗。同时,美械武器装备威力的发 挥还需公共交通基础设施和强大的后勤补给能力等配合,在这方面,国军都不大具备。最为致命的是, 美械武器装备的使用、维护、运输、补给等开销巨大,尤其是燃油耗费更是天文数字。战后国统区经济 一直不景气,庞大的内战开销马上拖垮了政府财政和社会经济,最后政府只能靠大量增发货币来确保战 争开支。战争不到半年,国统区已经出现恶性通货膨胀,紧接着因通胀加速,社会出现动荡,精英和普 通百姓对国民党统治怨声载道,感到无法在这个政府的统治下继续生活下去了。后方的民心大乱很快感 染了前方国军将士。战争不到半年,各战场普遍出现军心不稳,作战积极性不高的现象。战争中后期, 大量的国军部队将士因不满国民党造成的经济和社会崩溃现状,对政府前途失望,再加上其他原因,被 中共因势利导、趁机策反。最终,国民党政权快速土崩瓦解。可以说,大陆国民党政权崩溃之主因在于 蒋介石和国民党政权因国军武器装备初具现代化规模,而产生了一种不自量力的自负心理,在这种心理 下,他们选择了完全错误的国家战略。他们没有料到,现代化战争会形成一个巨大的"黑洞",其先引 发了国统区经济的崩溃,紧接着出现了社会崩盘,使国民党在后方的统治大为动摇;接下来,后方之民 众情绪与社会现状又极大地影响了前方将领和士兵的军心,在这种局势下,先是经济崩溃,继而军事开 始崩溃, 最终, 政治崩溃不可避免。

其实,国民党的最佳战略选择,是不战。张治中的主意是对的。"三个月消灭共军"的速战决策,正中中共的下怀。中共为了跟国民党决战,已经选择了利用暴力土改,进行战争动员。[91]只要不打,或者只有小打。暴力土改导致的经济困境和统治合法性的困境,很可能就会像中共的苏维埃时期一样,将其自身拖垮。[92]

但是, 国民党在历史的节点上, 按错了键。

张鸣、中国人民大学政治学系教授、马飞、首都师范大学政治学系讲师。

## 注释

1高华:《论国民党大陆失败之主要原因》,载于《历史教学(中学版)》,2011年第6期。

杨奎松著:《国民党的"联共"与"反共"》,北京:社会科学文献出版社,2008年1月,第676页。

2 李黎明: 《国民党统治区财政经济的总崩溃与国民党在大陆的败亡》,载于《齐鲁学刊》,1997 年第5期。

刘决育:《物价与政局:南京国民党政府为何控制不住物价上涨?》,载于《东南传播》,2013年第6期。

3 参见【美】胡素珊著,王海良等译:《中国的内战——1945—1949 年的政治斗争》,北京:中国青年出版社,199 年 11 月。

- 4 许纪霖:《从参与爆炸危机到合法性危机——战后中国的历史一幕》,载《探索与争鸣》1992 年第 1 期; 吴贤辉:《一个被现代化变革浪潮所淹没的政府——再论南京国民政府的衰亡》、《政治民主化的流产与 南京政权的覆亡》,载《华侨大学学报》,1998 年第 1 期、1997 年第 2 期。
- 5 刘长江、王守贵:《国民党在台湾立足的一个原因》,《唯实》(南京),1996 年第 8 期。孔凡岭:《中国国情与农民土地问题——谈国民党在大陆统治的失败原因》,载《齐鲁学刊》,1991 年第 4 期。
- 6《艾奇逊为公布白皮书致杜香门的信》,载《中国近代对外关系史资料选编》(第3分册下卷),上海:上海人民出版社,第504页。
- 7参见,虞和平:《抗战后国家资本膨胀和垄断问题再研究》,《历史研究》2009年第5期。
- 8 虞宝棠编著:《国民政府与民国经济》,上海:华东师范大学出版社,1998年12月版,第449页。
- 9 参见《伪"中央储备银行"钞票兑换办法》,载吴刚编:《旧中国通货膨胀史料》,上海:上海人民出版社,1958年,第129页。
- 10《李宗仁回忆录》,南宁:广西师范大学出版社,2005年,第852页。
- 11 重庆《大公报》, 1945年10月24日。
- 12 重庆《新民报》, 1945年11月9日
- 13 天津《民国日报》, 1945年11月18日
- 14 宫韵史: 《1937—1945 年国民党统治区工人阶级的状况》,载《历史研究》1960 年第 3 期。
- 15 秦孝仪主编:《中华民国经济发展史》(第 2 册),台北:近代中国出版社,1983 年,第 767—768 页。
- 6 许涤新、吴承明主编: 《中国资本主义发展史》(第 3 卷),北京:人民出版社,2003 年版,第 666页。
- 7《中央日报》, 1946年6月19日。
- 8《张治中呈蒋委员长函》(1945年11月7日),台北:"国史馆"藏蒋中正档案,特交文档50855。
- 9 蒋介石:《特种兵的任务和方向》(1946年6月17日),载《先总统蒋公思想言论总集》(卷21),台北:中国国民党中央委员会党史委员会,1984年,第331页。
- 20《国军将领的耻辱和自反》,1947年6月1日,载秦孝仪主编:《总统蒋公大事长编初稿》(卷22),台北:中国国民党中央委员会党史委员会,1978年,第135页
- 21 参见《中美关系史料汇编》(第1辑),北京:世界知识出版社,1957年,第1069页。
- 22 参见《中美关系史料汇编》(第1辑), 北京: 世界知识出版社, 1957年, 第993页。
- 23 参见王正华著:《抗战时期外国对华军事援助》, (台北)环球书局, 1988年4月, 第299—300页。

- 24 参见王正华著:《抗战时期外国对华军事援助》, (台北)环球书局, 1988 年 4 月, 第 304 页。
- 25(美)迈克尔·沙勒著:《美国十字军在中国(中译本)》,商务印书馆,1982年,第208页。
- 26《中央日报》, 1946年10月18日。
- 27 徐永昌著: 《徐永昌日记》(第八册), 第 340 页, 台北: (台湾)中央研究院近代史所版, 1991年。
- 28 参见何应钦著:《八年抗战与台湾光复》,台北:文海出版社有限公司,1980年版,第36-37页。
- 29 参见王正华著:《抗战时期外国对华军事援助》, (台北)环球书局, 1988 年 4 月, 第 304 页。
- 30 参见《中共中央军委关于破坏交通线的指示》,1945 年 10 月 18 日,《中共中央文件选集》(第十五册),第 362 页。
- 31《蒋介石致杜聿明电》(1946 年 12 月 29 日),《蒋介石致毛邦初电》(1947 年 12 月 6 日),载台北:"国史馆"藏《蒋档·特交文卷·交拟稿件》(23 册),2034、2072 号。
- 32 陈毅: 《一年自卫战争总结》(1947年12月),北京档案馆藏抄件。
- 33 参见千家驹: 《中国经济现实讲话》,香港:香港经济资料出版社,1947 年版,第 2 页。
- 34《简讯》,《申报》,1948年9月29日。
- 35 参见中国第二历史档案馆编, 孔庆泰选编: 《1946—1948 年石油制品进口》, 载《历史档案》, 1983 年 04 期, 第 76 页。
- 36 孔庆泰: 《国民党时期石油进口初探》,载《历史档案》,1983 年 01 期,第 118 页。
- 37 杨萌溥: 《民国财政史》,中国财政经济出版社,1985 年版,第174页。
- 38 参见张公权著、杨志信译: 《中国通货膨胀史》,北京:文史资料出版社,1986年、第109页。
- 39 参见张公权著、杨志信译:《中国通货膨胀史》,北京:文史资料出版社,1986年,第110页。
- 40 上海《大公报》, 1948 年 8 月 30 日。
- 41 参见张公权著、杨志信译: 《中国通货膨胀史》,北京:文史资料出版社,1986年,第102页。
- 42 参见《伪法币发行统计》,载吴刚编:《旧中国通货膨胀史料》,上海:上海人民出版社,1958 年,第 95—96 页。
- 43 参见朱汉国、杨群主编: 《中华民国史》(第十册 表),成都: 四川人民出版社,2006 年 1 月版,第 165 页。
- 44 龙咸志: 《从物价狂涨看经济崩溃》, 《时与文》(第8期), 1947年5月2日。
- 45 参见《中美关系资料汇编》(第一辑),第 257 页。

- 46 参见《中美关系资料汇编》(第一辑), 北京: 世界知识出版社, 1957 年, 第 427—428 页。
- 47 参见《中美关系资料汇编》(第一辑),北京:世界知识出版社,1957 年,第327 页。
- 48 杜鲁门著:《杜鲁门回忆录》(下卷),北京:东方出版社,2007年1月,第132页。
- 49 参见《中美关系资料汇编》(第一辑),北京:世界知识出版社,1957年,第257页。
- 50 张公权著、杨志信译: 《中国通货膨胀史》,北京:文史资料出版社,1986年,第109页。
- 51 许任华、李路编: 《五二〇运动资料》(第1辑),人民出版社,1985年10月,第69、70、71页。
- 52 参见孙宅巍:《略论战后江苏国统区经济》,载孙宅巍著:《民国史论丛》,南京:凤凰出版社,2010年12月版,第589页。
- 53 参见唐义路主编:《中国人民解放军全国解放战争史》(第3卷),北京:军事科学出版社,1993年12 月版,第247页;李新主编:《中国新民主主义革命史长编:最后的决战》,上海:上海人民出版社,1997年,第309—310页。
- 54 虞宝棠编著:《国民政府与民国经济》,上海:华东师范大学出版社,1998年12月版,第453页。
- 55 陈立夫: 《成败之鉴》, 台北: 正中书局, 1994 年版, 第 338 页。
- 56 参见军事科学院军事历史研究部编著,周宏雁主编:《中国人民解放军全国解放战争史》(第3卷), 北京:军事科学出版社,1996年10月版,第313页。
- 57 军事科学院军事历史研究部编著,刘冰等主编:《中国人民解放军全国解放战争史》(第2卷),北京:军事科学出版社,1996年10月版,第144页。
- 58 参见军事科学院军事历史研究部编著,唐义路主编:《中国人民解放军全国解放战争史》(第1卷), 北京:军事科学出版社,1993年12月版,第48页。
- 59 参见傅建文著: 《大倒戈——百万国民党军起义纪实》,北京:中央编译出版社,2007年10月第2版,第11—12页。
- 60 参见军事科学院军事历史研究部编著,唐义路主编:《中国人民解放军全国解放战争史》(第1卷), 北京:军事科学出版社,1993年12月版,第374—377页。
- 61 参见长舜等编:《百万国民党军起义投诚纪实》(上),北京:中国文史出版社,第387页。
- 62 参见长舜等编: 《百万国民党军起义投诚纪实》(上), 北京: 中国文史出版社, 第11页。
- 63 参见长舜等编:《百万国民党军起义投诚纪实》(上),北京:中国文史出版社,第508—509页。
- 64 全国政协学习与文史委员会编:《国民党将领谈国共大决战:起义投诚》,中国文史出版社,2007 年7月,第85页。
- 65 刘晋峰著:《峥嵘岁月——刘晋峰回忆录》,天津:天津人民出版社,2000 年版,第163 页。

- 66 徐向前著: 《历史的回顾》(下册),北京:解放军出版社,1987 年版,第 705 页。
- 67 参见朱悦鹏等编著: 《东北解放战争纪实》, 北京: 长征出版社, 2012 年 11 月版, 第 174 页。
- 68 陈诚著: 《陈诚先生回忆录: 国共战争》,台北: "国史馆",2005 年版,第96—97页。
- 69《徐永昌日记》(第八册),第360页。
- 70《徐永昌日记》(第八册),第376页。
- 71 蒋介石: 《对匪军战斗手册之研究及对策》,转引自《中国人民解放军全国解放战争史》(第 2 卷),第 262 页。
- 72 董其武: 《戎马春秋》,中国文史出版社,1986年,第237页。
- 73《徐永昌日记》(第八册),第431页。
- 74《中美关系资料汇编》(第一辑),北京:世界知识出版社,1957年,第357页。
- 75《徐永昌日记》(第八册),第453页。
- 76《申报》, 1949年3月4日。
- 77《徐永昌日记》(第八册),第457页。
- 78《徐永昌日记》(第八册),第481页。
- 79 陈达: 《浪迹十年》, 上海: 商务印书馆, 1946 年版, 第 198 页。
- 80 张宗逊著:《张宗逊回忆录》,北京:解放军出版社,2008年7月,第270页。
- 81 全国政协学习与文史委员会编:《国民党将领谈国共大决战:战场较量》,中国文史出版社,2007 年 7 月,第61、100 页。
- 82 杨彬: 《守城阎军粮食补给恐慌混乱状况》,载《山西文史资料》编辑部: 《山西文史资料》(第62、62 合辑),山西省政协文史资料研究委员会,1989年3月,第25—27页。
- 83 参见长舜等编:《百万国民党军起义投诚纪实》(下册),北京:中国文史出版社,1991年,第1627页。
- 84 全国政协学习与文史委员会编:《国民党将领谈国共大决战:起义投诚》,中国文史出版社,2007 年7月,第133页。
- 85 全国政协学习与文史委员会编:《国民党将领谈国共大决战:起义投诚》,中国文史出版社,2007 年7月,第199页。
- 86 全国政协学习与文史委员会编:《国民党将领谈国共大决战:起义投诚》,中国文史出版社,2007 年7月,第256页。
- 87 参见参见长舜等编:《百万国民党军起义投诚纪实》(上),北京:中国文史出版社,第35页。

- 88《佩剑将军——张克侠军中日记》,北京:解放军出版社,1988年,第320、339—361页。
- 89《郭汝瑰回忆录》,北京:中共党史出版社,2009年,第302页。。
- 90 参见秦孝仪主编: 《先总统蒋公思想言论总集》(卷二十三 演讲),台北: 中国国民党中央委员会党 史委员会,1984 年,第 26—27 页。
- 91 参见张鸣《动员结构与运动模式——华北地区土地改革的政治运作1946——1949》。
- 92 参见张鸣《红军长征之谜》

https://www.chinese-future.org/articles/l24enbs4wh7da95yrtskjl2s73klr7